

# Liens & Chemins

Paroisse Saint-Saturnin - Nogent sur Marne  
Diocèse catholique de Créteil

Mai 2023



## Le temps de Pâques : accueillir en Eglise la vitalité du Christ vainqueur de la mort

Ce dimanche 30 avril, l'Eglise universelle célèbre la journée mondiale de prière pour les vocations: vocation de tous à la sainteté dans le Christ, vocation spécifique à la vie consacrée dans le célibat, vocation au service de l'Eglise dans le diaconat ou le presbytérat.

Puisque je suis directement impliqué dans l'accompagnement de ceux qui aspirent à devenir prêtres, permettez-moi de citer le texte paru dans la revue VOCATIONS en ILE-DE-FRANCE ce mois d'avril.

*« Dans l'efflorescence pascale que nous vivons en ce temps de l'année, soyons dans la joie et rendons grâce à Celui qui appelle des pasteurs pour son Eglise, des témoins formés pour révéler et servir sa Présence dans notre monde. Certes l'époque est troublée mais l'Evangile est éternel et le Seigneur suscite des ouvriers pour la moisson. Que notre prière – de louange et de supplication – continue de monter en ce sens devant le Seigneur !*

*« Signe encourageant : la mise en perspective synodale du sacerdoce des prêtres dans le Corps ecclésial. Elle constitue un enrichissement pour tous, la promesse du respect des vocations de chacune et chacun, le gage d'une maturité plus grande. C'est aussi un signe donné à la société dans laquelle nous sommes insérés.*

*« Dans le Val-de-Marne, les candidats en formation sont au nombre de 10 depuis la récente ordination presbytérale du Père Alexandre Dehmen, le 29 janvier dernier. Pravin termine le temps des « études philosophiques, temps de formation du disciple ». Sony et Jocelyn s'apprêtent à commencer la 3e année du « temps des études théologiques, temps de configuration au Christ, Pasteur et Serviteur ». Plus avancés dans la formation, Nampotan, Benoit et Olivier-Marie, Guilhem (Malgouyres), Samuel et Arson s'approchent des institutions ou du diaconat. Nous sommes heureux, par ailleurs, de tisser des liens avec Guilhem (Manchon), de Nogent-sur-Marne, qui se prépare pour le service de la Mission en Asie (M.E.P.).*

*« Pour ma part, voilà deux ans que l'évêque m'a confié la mission d'être son délégué auprès des candidats au presbytérat et des acteurs de leur formation. Je rends grâce pour cette mission. A travers les aspirants, les curés et les communautés qui les accueillent, les équipes de formateurs, je rencontre de nombreux témoins du Christ, de son Evangile, de son Esprit. Les résistances et les obstacles ne manquent pas, mais le désir de progresser et de grandir est plus fort. Ecouter, discerner, encourager, c'est l'Evangile. C'est une grâce d'être ainsi témoin du Royaume et de ses joies. Dieu soit-loué ! »*

Depuis la parution de ce texte, l'évêque de Créteil a appelé à l'ordination diaconale en vue du presbytérat Guilhem Malgouyres, Arson Rakotoherisoa et Samuel Ugwuanyi. Ce sera le dimanche 18 juin, 16h, à la cathédrale de Créteil.

Elargissons notre point de vue. Les extraits bibliques proposés en ces jours (Dimanche et jours de semaine) donnent à réfléchir sur notre manière personnelle de penser et de vivre le mystère de l'Eglise au sein de l'unique mystère de la foi. Pour nous, chrétiens catholiques, l'Eglise n'est pas hiérarchie, ou distributeur de sacrements, ou autorité de régulation doctrinale... L'Ecclesia est « sacrement du Royaume », « signe et moyen de salut », Peuple de Dieu, Corps du Christ, Temple de l'Esprit, selon l'ecclésiologie renouvelée par deux cents ans de réflexion, de pratique liturgique approfondie, de chemins de sainteté.

Dans cette réalité signe de la vitalité du Christ vainqueur de la mort, le Seigneur Se donne – et donne au monde – des consacrés et des consacrées, des évêques et des prêtres, des diacres, des ministres et des responsables multiples, pour que l'Amour de Dieu soit connu, accueilli, célébré, vécu.

Oui, l'Eglise est famille de pécheurs, mais elle est belle de la sainteté du Christ. Aimons-la malgré tout, vivons en elle le mystère de Jésus « aujourd'hui », et que l'Epoux Se donne les membres consacrés dont il a besoin parmi nous.

Gilles Godlewski, curé de Nogent

# Retour sur ...

## ... le repas pascal à l'aumônerie

**De la part de Paul, animateur auprès des collégiens de l'aumônerie de l'Enseignement Public:**

« J'avais pour coutume de faire le repas Pascal chaque année à l'île Maurice avec ma famille. Depuis tout petit, cela m'avait aidé à mieux comprendre le déroulement de la Cène, le jeudi saint, lors du triduum Pascal. Ainsi, je voulais faire goûter aux jeunes cette expérience forte. En étant immergé dans les traditions juives - car Jésus était juif et notre religion prend racine dans les terres hébraïques - ils ont découvert le symbolisme des choses visibles comme la lumière, l'eau et les aliments. Les symboles pour les hommes sont importants. Il est nécessaire de faire découvrir leur sens à travers ce que l'on en perçoit. Comme le dit Antoine de Saint-Exupéry : 'On ne voit bien qu'avec le cœur, l'essentiel est invisible pour les yeux.' Ainsi, derrière la préparation du repas, la décoration de la salle, les autres petits services et le repas en lui-même, j'espère que les jeunes y ont vu et vécu l'amour du Christ qui se fait présent à chacun de nous. »

**Gabriel (4<sup>e</sup>) témoigne :**

« Quand j'ai fait ce repas pascal j'ai ressenti comme une impression que je me mettais à la place d'une famille juive qui célèbre la fête de Pâques. Pour ma part c'était un moment de partage avec mes camarades d'aumônerie. Au début du repas une personne allume les bougies de la *menorah*. Nous avons ensuite mangé et trempé un radis et un morceau de céleri dans un bol où il y avait de l'eau et du vinaigre. Étant le plus jeune de ce repas, j'ai posé des questions au maître de maison qui était le Père Paolo sur le choix et la composition du repas que nous allions ensuite manger. Une fois les questions finies, la maîtresse de maison a apporté les plats c'est-à-dire des œufs, de la viande, des *matzot* en début et fin du repas (pains azymes), du jus de raisin et un dessert composé de pomme et de cannelle. C'était la première fois que je vivais ça et j'ai trouvé cette expérience très enrichissante. J'ai trouvé le repas bon. Cela m'a montré comment les juifs fêtaient Pâques et leurs traditions. J'ai passé un très bon moment. »

**Eliot (4<sup>e</sup>) témoigne aussi :**

« Je trouve que cette expérience du repas Pascal était très enrichissante. D'une part car nous avons retracé et vécu un petit moment du premier testament d'un autre point de vue. Mais aussi car nous avons partagé un très bon moment autour de la table avec les gens qui comptent. Nous nous sommes initiés aux herbes amères - pas toujours très bonnes - au pain sans levain et plein d'autres... pour revivre un grand moment de notre religion et de la religion juive. Cela me rappelle en tout point que nous sommes tous frères et sœurs même avec une religion différente. »

**Témoignage des jeunes de 3<sup>e</sup> :**

« Nous avons vécu un moment fort en communauté. C'était la 1<sup>er</sup> fois que nous partagions le Repas Pascal juif. Un doux et paisible moment rempli d'émotions : des tables décorées avec des bougies, des nappes blanches aux fenêtres, 1 *menorah*, la présence du Père Paolo et du Père Gilles. Toutes les étapes de cette Pâque juive allant de la mère qui allume les bougies en début de célébration, le déroulement du repas dans la distribution des *matzot* par le Père, au lavement des mains, au partage des herbes, des œufs durs, le radis et de l'agneau et aussi le jus de raisin ou le vin pour les adultes à boire en 4 fois. Un moment de partage qui nous rappelle le sens de l'eucharistie, la présence de Dieu parmi nous. Cette célébration rappelle les merveilles que Dieu a fait en libérant son peuple de l'esclavage et c'est ce dernier repas que Jésus a mangé avec ses disciples la veille de sa mort. Nous avons mangé comme le Christ et nous étions heureux d'avoir pu partager ce moment avec nos amis de 4<sup>e</sup> et de 3<sup>e</sup>, nos animateurs et des parents. Merci à Paul pour cette merveilleuse idée de partage. »

# ÉCOLOGIE INTEGRALE

## Conférence : La Sobriété numérique.

Smartphones, ordinateurs, TV connectées - est-ce qu'il faut tout débrancher, ou, au contraire, est-ce qu'ils permettent de limiter nos dépenses énergétiques? Comment faire au mieux? Ces questions seront abordées lors de la conférence-débat sur la Sobriété Numérique

**le samedi 13 mai à 10 h, 6 rue E. Vitry**

Intervenant : Sylvain Ehret, ancien consultant.

## Semaine *Laudato Si'*

A l'invitation de l'équipe Écologie Intégrale de notre diocèse, nous vous proposons de célébrer la semaine *Laudato Si'* (21 – 28 mai) et la Fête de la Nature (25 – 29 mai) en prenant le temps de contempler la beauté de la Création dans nos jardins et dans les rues de notre ville. Rendons grâce au Dieu Créateur pour la beauté de la Création !

Venez déposer une fleur, un peu de verdure, une petite plante dans le « mini-jardin éphémère » qui sera installé dans l'église du 21 au 29 mai. Merci d'avance !

Par ailleurs, l'équipe *Laudato Si'* de la paroisse vous invite à un apéritif à la sortie de la messe de 11 h, le dimanche 21 mai. Venez nombreux !

## Ukraine – Merci !

Le 12 février, le concert qui a réuni un très grand public dans l'église a permis de financer une ambulance, comme prévu. **Elle a quitté Nogent fin avril, pour rejoindre l'Ukraine.** L'association *Ukraine invicta* et la chorale *Chœurs unis* remercient chaleureusement tous les donateurs.

## Solidarité Iskenderun

L'association est créée et a commencé à collecter pour venir en aide, dans la durée, aux populations d'Iskenderun, dans le sud de la Turquie. Profitant d'un voyage prévu de longue date, le père Alexandre et trois amis paroissiens ont fait, il y a quelques jours, le détour par Iskenderun pour rencontrer nos interlocuteurs et se faire préciser les besoins. Ils vous invitent à une **soirée d'information, le mercredi 31 mai, à 20 h 30, à la salle paroissiale.**

Le Bureau de l'association : Bruno LANIER, Alexandre DEHMEN, René HORTET

## Mois de Mai – Mois de Marie

**Prier avec Marie en contemplant Jésus :  
le chemin du chapelet**

**Chaque jour de la semaine,**

**une équipe anime le chapelet dans l'église :**

Lundi, 17h, les mystères joyeux

Mardi, 17h, les mystères douloureux

Mercredi, 18h sur le parvis, les mystères glorieux

Jeudi, 17h, les mystères lumineux

Vendredi, 17h, les mystères glorieux

## **Marcher avec Marie pour la Paix et la Paroisse de Nogent.**

**Le samedi 13 mai à 18h, nous vous proposons  
une expérience inédite : une messe suivie d'une  
procession mariale dans les rues de Nogent à  
l'occasion de la fête de Notre-Dame de Fatima.**

Nous nous retrouverons donc à 18h00 pour la messe anticipée du dimanche à la chapelle Ste Marie du Val. Elle sera suivie par une procession mariale qui remontera jusqu'à l'église St Saturnin. Ce temps fort sera ponctué par la prière du chapelet, que Notre Dame de Fatima nous a enseignée.

Nous souhaitons porter spécialement à cette occasion nos intentions pour le retour de la Paix dans le monde, dans notre pays, dans notre ville, dans nos familles et dans nos relations. Nous n'oublierons pas de prier pour notre paroisse dont nous faisons tous partie.

Nous introniserez ensuite la nouvelle statue de Notre-Dame de Fatima dans l'église St Saturnin et nous terminerons par un temps convivial sous forme d'un apéro dînatoire où chacun pourra participer en ramenant quelque chose.

Venez nombreux à cette nouvelle initiative !

## **Cinémie**

Prochaine soirée :

**Jeudi 1<sup>er</sup> juin 2023 - 20h au Royal Palace  
« DIEU N'EST PAS MORT »**

Un film de Harold Cronk,  
un plaidoyer pour la liberté de conscience.

Le professeur de philosophie Radisson, citant de nombreux grands auteurs, demande à ses étudiants d'attester par écrit que Dieu est mort. L'un d'entre eux, Josh, s'y refuse. Son professeur le met alors au défi de prouver le contraire à lui et à ses camarades. Un défi qui ne sera pas sans conséquences...

Un échange suivra, avec le Père Gilles Eslinger, curé de la paroisse Saint-Charles à Joinville, professeur de philosophie au lycée ND des Missions à Charenton.

## **Du nouveau du côté de l'E.A.P.**

L'Equipe d'Animation Paroissiale connaîtra du renouvellement cet été : plusieurs membres arrivent en fin de mandat. Par ailleurs, notre évêque souhaite élargir la manière d'appeler au sein des E.A.P. du diocèse. Qu'est-ce que l'E.A.P. ? Dans l'ordonnance qui a suivi le synode diocésain conclu en 2016, nous lisons:

*« A l'écoute des membres de la paroisse et attentive aux conditions de vie des habitants de son territoire, l'EAP discerne et promeut les initiatives susceptibles de soutenir la vie chrétienne des membres de la paroisse et de stimuler l'évangélisation sur son territoire. Elle discerne avec le curé quelles personnes ce dernier peut appeler à prendre la responsabilité des différents services de la paroisse (liturgie, catéchèse, etc.) et veille à leur formation, à leur soutien et à leur renouvellement. Ces personnes recevront une lettre de mission signée par le curé. » (§14.1-2)*

Habituellement, ce sont les membres de l'EAP qui réfléchissent à l'appel des futurs membres de l'équipe. Nous allons continuer ainsi, mais en ouvrant le processus : nous vous consultons.

Muni de la définition redonnée ci-dessus, et riche de votre expérience de la paroisse de Nogent, vous allez sûrement penser à des personnes que vous verriez bien en EAP. Je vous propose de partager vos intuitions. Cela élargira le champ. prè discernement, j'appellerai tel ou telle à rejoindre l'EAP pour les trois années à venir.

Je vous remercie pour votre collaboration.

Gilles Godlewski, curé de Nogent

**Comment faire ?** Sur un simple papier, indiquez vos propositions en introduisant par une formule du type: « En vue du renouvellement de l'EAP, il me semble que telle (s) personne (s) pourrait être appelée » et indiquez son prénom, son nom, éventuellement les moyens de la contacter, et pourquoi pas, les qualités qui vous marquent chez la personne. Ce bulletin peut rester anonyme ou être signé. Mettez sous enveloppe en écrivant dessus « Pour l'EAP », et déposez votre enveloppe dans la boîte aux lettres de l'église, ou dans le panier de quête du dimanche. D'avance, Merci !

## **ONCTION DES MALADES dans la lumière de Pâques**

Dans la lumière de Pâques, le Seigneur aime rencontrer ceux qui sont fragilisés par la maladie ou par la vieillesse. Le Service Evangélique des Malades propose la célébration de l'Onction des Malades au cours d'une eucharistie, le **Mercredi 10 mai, 15h00**, à l'église Saint-Saturnin. Vous souhaitez vivre cette Onction ? - Merci de vous inscrire en passant à l'accueil-église, ou en téléphonant au 06 22 92 58 70. Nous proposons un temps de préparation **Samedi 6 mai, 15h00**, au 6 rue E. Vitry.



Lundi 1<sup>er</sup> mai – Fête du travail

18h30 Messe chez les Pères Xavériens (4 rue de Beauté)

Samedi 5 – 15h Temps de préparation à la célébration de l'Onction des malades

L'onction sera conférée le mardi 10 au cours d'une eucharistie célébrée dans l'église à 15h.

## **Dimanche 7 – 5<sup>ème</sup> dimanche de Pâques A**

Mardi 9 - 17h45 Conférence St Vincent de Paul

20h Parcours Zachée « un art de vivre, chrétien »

Mercredi 10 – 18h Les jeunes confirmands du doyenné rencontrent l'évêque dans l'église.

*En conséquence, la messe du soir sera célébrée dans la salle paroissiale.*

Jeudi 11 – 20h30 Réunion de l'Equipe d'Animation Paroissiale

20h30 A l'Institut Biblique de Nogent, conférence du Professeur Costa :

« Les judéo-convers espagnols et portugais : entre judaïsme et christianisme »

Samedi 13 – 10h conférence « La Sobriété numérique » (cf. encart en page intérieure)

10h30 Baptêmes et premières Communions des jeunes du primaire de Montalembert

15h Etapes de Foi pour les collégiens de Saint-André

A l'issue de la messe de 18h au Val, Procession mariale jusqu'à Saint-Saturnin

(cf. encart en page intérieure)

## **Dimanche 14 – 6<sup>ème</sup> dimanche de Pâques A - Quête partagée pour les prêtres âgés**

11h Messe « Bienvenue » : présentation des futurs baptisés et des futurs mariés,

Temps d'Eveil à la foi pour les enfants 4-7 ans.

18h30 Messe des jeunes

Mardi 16 – 15h Rencontre de l'équipe du Mouvement Chrétien des Retraités

## **Jeudi 18 – Fête de l'Ascension du Seigneur**

Messe anticipée : mercredi 17 mai, 18h30 à Saint-Saturnin

Messe du jour : jeudi 18 mai, 9h30 à la chapelle Sainte-Anne

11h et 18h30 à Saint-Saturnin (pas de messe à 9h30)

## **Dimanche 21 – 7<sup>ème</sup> dimanche de Pâques A – Journée de prière et de rencontre avec nos frères d'Orient**

16h, à la cathédrale, ordination d'Yves Lorimier (de la paroisse de Choisy-le-roi)

comme diacre permanent

## **Dimanche 28 – Fête de la Pentecôte**

Samedi 27, 18h Messe de la Vigile à la chapelle Sainte-Marie du Val

Dimanche 28, Messes du jour de Pentecôte aux horaires habituels.

Lundi 29 – Fête de Sainte Marie , Mère de l'Eglise – Messe à 11h à Saint-Saturnin

Mardi 30 – 10h Réunion de l'équipe du Service Evangélique des Malades

Mercredi 31 – Fête de la Visitation du Seigneur – Messe à 18h30 à Saint-Saturnin

**Tous à nos tablettes :**

**Dimanche 18 juin, PIQUE NIQUE PAROISSIAL !**

11h Messe animée par les jeunes – 12h30 Apéritif suivi du repas partagé, dans le jardin du presbytère.

+ d'infos à la mi-mai